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NOME DA UNIDADE AVALIADA (EACH) 

Domínios Diagnóstico(s) da 
Comissão de Assessores 

Externos 

Comentários, Sugestões 
e/ou Recomendações aos 

Departamentos 

Comentários, Sugestões 
e/ou Recomendações a 

Unidade 

Comentários, Sugestões 
e/ou Recomendações  

para a USP 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Graduação 

O desenvolvimento 
acadêmico da 
Unidade/Deptos para 
realização da atividade-fim 
foi considerado adequado? 
( X ) sim   (  ) não 
(  ) não mencionada 
 

•  • A Comissão 
ressaltou 
positivamente o 
caráter 
interdisciplinar 
inovador da proposta 
educacional da 
EACH, que privilegia 
a integração entre 
áreas das ciências, 
das artes e das 
humanidades, 
especialmente no 
Ciclo Básico 
Comum.  

•  

Foram sugeridos 
aprimoramentos para 
melhoria da qualidade do 
ensino (mudança curricular, 
dinâmica de aulas, 
interdisciplinaridade, etc)? 
(X ) sim  (  ) não 
(  ) não mencionada 
 

•  • Adotar instrumentos 
de avaliação, pelos 
estudantes, do 
desempenho 
didático dos 
professores e das 
disciplinas 
oferecidas 

• Avaliar, a cada cinco 
anos, os cursos de 
graduação que 
devem ser 
descontinuados ou  
que são 
demandados pela 
comunidade da Zona 
Leste de São Paulo, 

•  
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considerando-se a 
capacidade instalada 
de recursos 
humanos, físicos e 
tecnológicos 

Foram feitos destaques que 
avaliam positivamente a 
qualidade do ensino na 
Unidade/Deptos (ex. 
interdisciplinaridade, 
internacionalização, PAE, 
etc.) 
( X ) sim  (  ) não 
(  ) não mencionada 
 

•  •  Concepção do Ciclo 
Básico; 

• Utilização de metodologias 
de ensino inovadoras, 
como a aprendizagem 
baseada em problemas; 

• Equipe de professores 
constituída por jovens 
doutores e de funcionários 
competentes com alto 
grau de comprometimento 
com a instituição.     

•  

Outros comentários. 
 
 
 
 

•  •  •  

Domínios Diagnóstico(s) da 
Comissão de Assessores 

Externos 

Comentários, Sugestões 
e/ou Recomendações aos 

Departamentos 

Comentários, Sugestões 
e/ou Recomendações a 

Unidade 

Comentários, Sugestões 
e/ou Recomendações  

para a USP 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

O desenvolvimento 
acadêmico da 
Unidade/Deptos para 
realização da atividade-fim 
foi considerado adequado? 
(X ) sim   (  ) não 
( ) não mencionada 
 

•  • Esse ponto não ficou 
claro no parecer da 
Comissão. A 
Comissão observou 
que os programas 
de pós-graduação 
ainda são novos, a 
grande maioria 
somente com cursos 
de mestrado (alguns 
dos quais buscando 

•  
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Pós-Graduação 

a aprovação de 
cursos de 
doutorado). Somente 
um dos programas 
de mestrado, dentre 
os que já foram 
submetidos à 
Avaliação CAPES, 
conseguiu elevar 
sua nota de 3 para 
4. A despeito disso, 
a Comissão 
considerou que o 
processo de 
consolidação e 
desenvolvimento dos 
programas está bem 
encaminhado.  

Foram sugeridos 
aprimoramentos para 
melhoria da qualidade 
(internacionalização, 
qualidade dos orientadores, 
disciplinas, etc.)? 
(X) sim  (  ) não 
(  ) não mencionada 
 

•  • Adotar instrumentos 
de avaliação, pelos 
estudantes, do 
desempenho 
didático dos 
professores e das 
disciplinas 
oferecidas 

• Avaliar, a cada cinco 
anos, os cursos de 
pós-graduação que 
devem ser 
descontinuados ou  
que são 
demandados pela 
comunidade da Zona 
Leste de São Paulo. 

•  
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Foram feitos destaques que 
avaliam positivamente a 
qualidade da pós-graduação 
na unidade/deptos 
(internacionalização, 
produção científica, 
convênios, etc.) 
( X ) sim  (  ) não 
(  ) não mencionada 
 

•  • Foram destacados os 
esforços de alguns 
programas, como o PPG 
em Sustentabilidade, o 
PPG em Mudança Social 
e Participação Política e o 
PPG em Sistemas de 
Informação, em promover 
a cooperação e a 
mobilidade internacionais; 

• A Comissão destacou 
ainda a busca de inserção 
de docentes da EACH em 
outros programas de pós-
graduação da USP e as 
formas de colaboração 
com outros institutos, 
unidades e centros de 
pesquisa da USP, que 
ampliam a experiência dos 
docentes e abrem 
oportunidades para 
estudantes de graduação 
e de pós-graduação.  

•  

Outros comentários. 
 
 
 
 
 
 

•  •  •  

 

Domínios Diagnóstico(s) da 
Comissão de Assessores 

Externos 

Comentários, Sugestões 
e/ou Recomendações aos 

Departamentos 

Comentários, Sugestões 
e/ou Recomendações a 

Unidade 

Comentários, Sugestões 
e/ou Recomendações  

para a USP 
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Pesquisa 

Foram destacados aspectos 
positivos (quali e 
quantitativamente) sobre a 
pesquisa feita na 
unidade/deptos. 
( X ) sim  (  ) não 
(  ) não mencionada 
 

•  • A Comissão avaliou 
que a pesquisa está 
em processo de 
consolidação na 
EACH. Foram 
destacados 
positivamente a 
captação de 
recursos, por meio 
de projetos de 
pesquisa na 
FAPESP (545 
auxílios foram 
obtidos) e o 
crescimento da 
produção científica 
no período 2010-
2014 (foram 
publicados 6402 
itens de produção 
bibliográfica, um 
aumento de 85% em 
relação ao período 
2005-2009). 
Destaca-se ainda o 
registro de três 
patentes nesse 
período; 

• A colaboração, 
formal ou informal, 
com outras 
unidades, programas 
de pós-graduação, 
institutos e centros 
de pesquisa da USP, 
como a Faculdade 
de Medicina, de 

•  
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Saúde Pública, os 
Institutos de 
Geociências, 
Oceanográfico, de 
Biociências, 
Química, 
Astronômico e 
Geofísico, Física, de 
Energia e Ambiente, 
Escolas de 
Educação Física e 
Esportes, de 
Comunicação e 
Artes, Politécnica, 
Instituto Superior de 
Agronomia Luiz de 
Queiroz, Centro de 
Pesquisas 
Antárticas, ampliam 
as oportunidades de 
consolidar novas 
linhas de pesquisa.  

Foram feitas críticas sobre a 
pesquisa feita na 
Unidade/Deptos? (ex. 
heterogeneidade na 
produção, baixa inserção 
internacional, impacto 
técnico e social reduzido, 
etc..) 
(X ) sim  (  ) não 
(  ) não mencionada 
 

 • Docentes e gestores 
reconhecem a 
necessidade de 
melhorar a qualidade 
e a relevância da 
pesquisa.  

•  

Foram destacados aspectos 
positivos sobre a atividade 
dos pós-doutorandos na 
pesquisa da 

•  •  •  
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Unidade/Deptos? 
(  ) sim  (  ) não 
(X) não mencionada 
 
Outros comentários. 
 
 
 
 

•  •  •  

 

Domínios Diagnóstico(s) da 
Comissão de Assessores 

Externos 

Comentários, Sugestões 
e/ou Recomendações aos 

Departamentos 

Comentários, Sugestões 
e/ou Recomendações a 

Unidade 

Comentários, Sugestões 
e/ou Recomendações  

para a USP 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Cultura e Extensão 

 

 

 

 

 

Foram destacados aspectos 
positivos sobre a atividade 
de cultura e extensão da 
unidade/deptos? 
(X ) sim  (  ) não 
(  ) não mencionada 
 

•  • A Comissão 
destacou que, 
nesses dez anos de 
existência, a EACH 
vem promovendo a 
inclusão social, 
contribuindo para o 
desenvolvimento 
econômico, social e 
cultura da Zona 
Leste da cidade de 
São Paulo. Além de 
possibilitar que 
estudantes de 
escolas públicas 
tenham acesso a 
cursos da USP, a 
EACH abre espaço 
para que a 
comunidade da Zona 
Leste de São Paulo 
desfrute das ações 
culturais promovidas 

•  
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pelos diversos 
cursos da escola, 
bem como utilize 
seus espaços físicos 
como uma 
alternativa de lazer. 
A colaboração com 
outras unidades da 
USP e com 
instituições de fora 
da universidade, 
como a Assembleia 
Legislativa de São 
Paulo e o Arquivo 
Geral do Estado, 
também amplia a 
interlocução com a 
sociedade.  

Foram feitas críticas sobre a 
atividade (falta de) de 
cultura e extensão da 
unidade/deptos? 
(  ) sim  ( X ) não 
(  ) não mencionada 
 

 •  •  

Outros comentários. 
 

•  •  •  

 

 

 

Domínios Diagnóstico(s) da 
Comissão de Assessores 

Externos 

Comentários, Sugestões 
e/ou Recomendações aos 

Departamentos 

Comentários, Sugestões 
e/ou Recomendações a 

Unidade 

Comentários, Sugestões 
e/ou Recomendações  

para a USP 
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Internacionalização 

A Comissão de Assessores 
Externos identificou 
atividade de 
internacionalização na 
Unidade/Deptos? 
( X ) sim   (  ) não 
(  ) não mencionada 
  

•  • Como mencionado acima, 
a Comissão destacou as 
iniciativas de cooperação 
em redes internacionais de 
pesquisa e de mobilidade 
internacional do PPG em 
Sustentabilidade, do PPG 
em Mudança Social e 
Participação Política, do 
PPG em Gestão de 
Políticas Públicas e do 
PPG em Sistemas de 
Informação; 

• A Comissão destacou 
ainda a instituição de um 
programa de dupla 
titulação com a 
Universidade de Vigo, 
Espanha, em Gestão de 
Políticas Públicas e outro, 
em vias de 
implementação, como a 
Universidade de Parma, 
Itália, em Obstetrícia.  

•  

Foram destacados aspectos 
positivos sobre a 
internacionalização na 
graduação, pós-graduação 
e/ou pesquisa da 
Unidade/Deptos? 
(X ) sim (  ) não 
(  ) não mencionada 
 

•  •  Além da participação de 
docentes em redes 
internacionais de 
pesquisa, destacam-se a 
vinda (em 2013) de 
pesquisadores da 
Alemanha, Israel e 
Estados Unidos, no PPG 
em Sistemas de 
Informação e a vinda de 
professores visitantes, da 
Espanha e do Reino 
Unido, para ministrarem 

•  
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disciplinas no PPG Gestão 
de Políticas Públicas.  

Foram feitas críticas 
negativas sobre a atividade 
de internacionalização na 
Unidade/Deptos? (site, 
despreparo da unidade, 
falta de disciplinas em 
inglês, etc...) 
(  ) sim (X) não 
(  ) não mencionada 
 
 

•  •  •  

Outros comentários. 
 
 
 

•  •  •  

 

Domínios Diagnóstico(s) da Comissão 
de Assessores Externos 

Comentários, Sugestões 
e/ou Recomendações aos 

Departamentos 

Comentários, Sugestões 
e/ou Recomendações a 

Unidade 

Comentários, Sugestões 
e/ou Recomendações  

para a USP 

 
 
 
 
 

Recursos 
humanos 

Foram feitos comentários 
sobre o impacto negativo da 
redução do quadro de 
docentes/funcionários nas 
atividades de ensino, pesquisa 
e extensão? 
(X ) sim (  ) não 
(  ) não mencionada 
 

•  •  • Recomenda-se a 
ampliação do corpo 
docente e do quadro de 
servidores técnico-
administrativos.  

Outros comentários.  
 
 
 

•  •  •  
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Domínios Diagnóstico(s) da Comissão 
de Assessores Externos 

Comentários, Sugestões 
e/ou Recomendações aos 

Departamentos 

Comentários, Sugestões 
e/ou Recomendações a 

Unidade 

Comentários, Sugestões 
e/ou Recomendações  

para a USP 

 
 
 
 
 
 
 

Infraestrutura 

Foram feitos comentários 
sobre o impacto negativo da 
falta de infraestrutura na 
qualidade das atividades de 
ensino, pesquisa e extensão? 
(x ) sim (  ) não 
(  ) não mencionada 
 
 

•  •  • Manutenção adequada 

e ampliação das 

instalações físicas, da 

rede de WIFI e de 

recursos de 

informática 

• Ampliação do corpo 

docente e do quadro 

de servidores técnico-

administrativos 

• Construção de centro 

de convivência, que 

permita o acesso a 

serviços como 

agências bancárias, 

restaurantes e 

farmácia, com locais 

para os estudantes 

guardarem seus 

pertences e com 

instalação de 

chuveiros 

• Implantação de 

sistema eficiente de 

segurança no campus, 
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para garantir a 

integridade física e 

psicológica de 

estudantes, 

professores e 

funcionários e para 

permitir ampliação da 

participação da 

comunidade da Zona 

Leste nas atividades e 

instalações da EACH 

• Remoção da terra 

contaminada, já que 

isso prejudica não só a 

imagem da EACH, mas 

da USP como um todo. 

Outros comentários. 
 
 
 
 
 

•  •  •  

 

Domínios Diagnóstico(s) da Comissão 
de Assessores Externos 

Comentários, Sugestões 
e/ou Recomendações aos 

Departamentos 

Comentários, Sugestões 
e/ou Recomendações a 

Unidade 

Comentários, Sugestões 
e/ou Recomendações  

para a USP 

 
 
 
 
 
 
 

Foram feitos comentários 
positivos sobre a organização 
administrativa da 
Unidade/Deptos? 
(X) sim   (  ) não 
(  ) não mencionada 
 

•  • A Comissão avaliou 
positivamente a estrutura 
organizacional idealizada 
para funcionar sem 
departamentos e a 
concepção de que as 
atividades-fim deveriam 

•  
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Gestão/ 

Administração 

ser desenvolvidas de 
forma interdisciplinar.  

Foram feitos comentários 
negativos sobre a organização 
administrativa da 
Unidade/Deptos? (e.g. 
articulação interna e externa, 
assimetrias, entre 
departamentos da Unidade, 
etc.) 
( X ) sim   (  ) não 
(  ) não mencionada 
 
 

•  •  • A Comissão enfatizou a 

necessidade de um 

esforço para inserir a 

atual estrutura 

organizacional e 

modelo de gestão da 

EACH no Estatuto e no 

Regimento Geral da 

USP, o que requer: a 

definição de normas 

que descrevam de 

modo preciso como 

devem ser organizadas 

a estrutura de poder, 

cargos, funções, 

instâncias 

deliberativas e 

executivas da EACH, 

levando-se em conta o 

projeto acadêmico-

pedagógico inovador 

da EACH; e a inserção 

da estrutura 

organizacional e 

modelo de gestão da 

EACH nos marcos 

regulatórios da USP. 

 
Outros comentários. 
 
Esse talvez seja o ponto que 
foi mais enfatizado pelo 

•  •  •  
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parecer da Comissão: o de que 
há um descompasso entre a 
proposta educacional da EACH 
e a organização de seus 
processos de gestão e 
administração. Na avaliação da 
Comissão, ajustar os 
processos de gestão e 
administração da EACH (e da 
EACH na forma como se 
insere na USP), de acordo com 
a proposta interdisciplinar e de 
organização não 
departamental da Escola, é 
fundamental para que a EACH 
possa desempenhar com mais 
eficácia suas atividades-fim.  
 
 
 
 
 

 

Domínios Diagnóstico(s) da Comissão 
de Assessores Externos 

Comentários, Sugestões 
e/ou Recomendações aos 

Departamentos 

Comentários, Sugestões 
e/ou Recomendações a 

Unidade 

Comentários, Sugestões 
e/ou Recomendações  

para a USP 

Cumprimento das 
metas e/ou 

recomendações 
da Avaliação 

2005-2009 
 

A Comissão de Assessores 
Externos menciona se as 
metas e/ou recomendações 
feitas na Avaliação Institucional 
2005-2009 foram cumpridas? 
(  ) sim   (X ) não  
(  ) parcialmente 
(  ) não mencionada 
 
 

•  •  •  
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Objetividade das 
metas futuras 

A Comissão de Assessores 
Externos considera viáveis as 
metas estabelecidas pela 
Unidade/Deptos para os 
próximos anos?  
(X ) sim   (  ) não  
(  ) não mencionada 
 

•  •   • As metas foram 
consideradas adequadas, 
mas é imprescindível, na 
avaliação da Comissão, 
que os órgãos da 
administração central 
solucionem os problemas 
do modelo de gestão e de 
infraestrutura da unidade.  

Qualquer 
informação que 
julgar pertinente 
e que não esteja 

contemplado 
acima. 

•  •   •  

 

 


